

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ Sábado 26 DE Diciembre DE 1903

NUMERO 643

COMPañIA DE AGENCIAS De Costa Rica, Limitada

PUNTA ARENAS SAN JOSE LIMON
SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Embarques, Desembarques y Comisiones
Manuel Barahona, GERENTE

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma a mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme a la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, adonde pongo a disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro. Dentaduras lo más durables y artísticas.

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo AVISO que tengo la oficina abierta los días domingos y los días de fiesta.

DR. E. FRIIS, CIRUJANO DENTISTA.

Horas de oficina: 7 a 11 a m 12 a 5 p. m.

UNITED FRUIT COMPANY

Departamento de ganado

Y aviso a los destazadores

En el potrero "Colección" situado a 100 metros al Este del Matañero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas quedeseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo a este Departamento.

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre

LAS TRES CRUCES
Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.
VENDE ATAUDES desde **1 COLON Y MEDIO** hasta **300 COLONES**. Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja a domicilio.—Servicio a cualquier hora de la noche.
Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al anche de cualquier cama.—**E. ROIG.**

EL ACORAZADO

—DE—
BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde **Ct. 2 hasta Ct. 12** el par
Visítalo tan bien atendido almacén y os convencereis.

LA UNION

— DE LAS —

FABRICAS DE CASIMIRES SASTRERIA MUROLO HERMANOS

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido a diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también a la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado.—Cuenta con un contador moderno.

— AL CONTADO Y BARATO —

Venta por mayor a precio de Fábricas.

Calle Central Sur Nos. 31-32.—Contiguo a la Botica del Comercio

The Phoenix

Coffee Co.

LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida a los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de **CAFÉ MOLIDO** que se nos hagan, garantizando la calidad y a precios sin competencia

LA GORDOBESA

Fábrica de Sombreros

— DE —

EMILIO PEREZ NAVAS

No más introducción de sombreros de fieltro.

LA GORDOBESA

es una fábrica sin rival en su género

Calle Central, casa contigua a la Botica del Comercio

Taller y Fundición

— DE —

MULLER 5ª Avenida frente a Bertheau & Co

Fundición en todo lo concerniente al hierro y bronce, por por difícil que sea su ejecución, garantizando todo trabajo.

La Cervecería de Richmond

FABRICA LAS MEJORES CERVEZAS DEL PAIS

LA DOBLE NEGRA Y LA PALEALE

se recomienda por si sola. Son hechas exclusivamente de malta y lúpulo, y por consiguiente las mas, puras, de mejor aroma, inmejorable sabor y más cuerpo

Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

AL PUBLICO Y AL COMERCIO

Ofrezco mi establecimiento de Panadería, Pulpería y Licores; situado en la calle 18 Sur y 11 avenida que lleva por nombre "Panadería" "La Africana" "Sucursal" en donde encontrarán mercaderías frescas con el 20 por ciento menos. Pan caliente a todas horas: también tomo mercaderías de toda clase en comisión ofreciendo buena garantía.

JESUS CHAVARRIA M.

En la Barbería BOLA BLANCA de Herminio Jiménez, se vende a precio de ROBO los siguientes objetos: Un hermoso tocador, Violines, Flautas, Violoncellos, Trompa, Arcos de Violín, Perfumes, Cuellos y Camisas y la más TODO AL CONTADO.

Almacén y Tienda de MANUEL ROMERO

Gran surtido de juguetes de todos precios. Preciosas Canastillas con perfumería, y objetos artísticos para regalos de **NOCHE BUENA**

DIRECTOR

Rogelio Fernández G.

Administrador

FEDERICO FERNANDEZ G.

Precio de suscripción

Por un mes C\$ 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR, Casa N. 99—Apartado N. 86

Descentralización



Cuando se discutía en el Congreso, con lujo de razones por las partes contendientes, la reforma constitucional de Gobernadores y Jefes Políticos electos en asambleas populares, en vez de serlo por la voluntad del señor Presidente de la República, ¿qué lejos estábamos de pensar que la falta de esa misma reforma iba a ser una de las muchas causas del levantamiento de Panamá! El porvenir se ha encargado de demostrar, de manera lamento cruel, la necesidad de los gobiernos autónomos dentro del gran círculo de la Nación.

Ese principio, netamente republicano, no pudo triunfar en el Congreso, porque no encontró atmósfera donde desarrollarse, y si una viva oposición de parte de aquellos que no comprenden cómo se puede gobernar un país sin que todos los nervios del organismo oficial estén dirigidos por un sólo centro despótico, dominador.

Nosotros creemos que los pueblos deben gobernarse por sí solos, y que no habrá República en tanto Gobernadores y Jefes Políticos sean hijos de la soberana voluntad del Presidente y no de la legítima aspiración de los ciudadanos.

Los hombres, por común acuerdo, formaron sus sociedades y se nombraron sus gobernantes, no por la simple idea de estar dirigidos, sino para hacer comunes y fáciles las necesidades que tenían aspecto general. El Gobierno, pues, es hijo de la necesidad administrativa, y no un costoso decorado de representación.

La dificultad que presentan los opositores a la reforma, no la vemos. ¿Será por miopía? No, sencillamente porque no existe. "Gobernadores y Jefes Políticos, libres de la acción presidencial, serían un obstáculo para el adelanto," dicen. No hay tal; al contrario, libres de esa acción que nosotros juzgamos pernicioso, —no porque el Supremo Director de los negocios públicos tenga instintos despóticos sino porque toda centralización es hija del predominio y la sujeción—, los Gobernadores y Jefes Políticos se acostumbrarían a no esperar nada del Gobierno central, y el desarrollo de la provincia o cantón no sería ya efecto del desarrollo general, sino del particular. Y como el adelanto particular armónico engendra el general, tendríamos que, por diferente camino, se alcanzaría el ideal, más seguro, más sólido.

A diario escuchamos las quejas de los pueblos que elevan memoriales al Presidente de la República para que les quite tal ó cual autoridad. El Jefe del Estado no puede estar en todas partes y así vemos con frecuencia que esos clamores son desoídos. Ese es un grave defecto de la centralización. Pero, ¿tendrían derecho a

quejarse aquellos pueblos cuya mayoría nombró la autoridad? ¿Y ésta doblaría la rodilla ante las exigencias de la política oficial que le ordena violentar la voluntad de sus gobernados, si su poder emanara de la fuente popular y no directamente del Presidente de la República? ¿Y temería esa autoridad cumplir con su deber, sabiendo que nadie sino el pueblo que lo eligió lo puede destituir?

Enormes son las ventajas apuntadas. Ningún sistema más republicano que el de la elección de los diversos mandatarios por el pueblo. El argumento de que éste no está suficientemente educado para darse a sí mismo autoridades, que de su base al sólo presidente de la República, que es elegido por las asambleas populares, sería hijo, no de la voluntad inteligente de los gobernados, sino de la falta de educación política de los mismos. Si tiene educación el pueblo para elegir Presidente y Diputados, educación también debe tener para elegir sus pequeñas autoridades locales. El argumento nos parece contundente.

Los republicanos no descansaremos hasta ver en nuestra Patria esas reformas esparciendo por todo el organismo social sus benéficas influencias. Es tiempo de depurar nuestras viciosas instituciones. El porvenir se conquista luchando a brazo partido con el obstáculo, y ese, ha sido durante tanto tiempo, nuestra línea de conducta. Difícil es desarraigar ese árbol cuyas raíces han entrado profundamente en las grietas de nuestras instituciones, y posible es que, como Milón de Crotona, al intentar arrancarle, quedemos prisioneros de las manos, pero aún así, lucharemos por ver realizadas nuestras aspiraciones.

La mitad del camino está andada. Los acontecimientos nos ahorrarán la mitad de lo que nos falta para alcanzar la meta.

SAINT BEUVE

Intereses generales



Señor Secretario de Estado en el Despacho de Fomento Pte.

Muy señor mío:

Mi objeto al ir a su oficina ayer fue para mostrarle algunos comprobantes en apoyo de lo que le manifesté por escrito respecto de haberse hecho por el Gobierno pagos de demás, por exceso de estimaciones, al señor John S. Casement, contratista para la construcción del Ferrocarril al Pacífico. Siento mucho que el objeto de mi visita se viera frustrado por las ideas erradas del señor González, aseverando que yo tenía motivos ulteriores para hacer esta delación, y que el resultado de la reunión fuera solamente cambio de palabras que no se conformaban con el asunto de que se trataba.

La dirección del trabajo por el Sr. González, por parte del Gobierno, y la mía, por parte del contratista, han sido limpias, claras y honradas. Los dos hemos dado certificados de lo correcto de las estimaciones en la creencia de que eran verdaderas, partiendo, para ello, de los informes de los Ingenieros de campo, como se usa en estos casos. Pero estos hechos no nos relevan de la obligación de hacer conocer la verdad cuando se han descubierto pruebas para demostrar que hemos sido engañados; que sin saberlo hemos certificado cosas que no eran ciertas.

Al tiempo que di al señor Lynn, apoderado general y Administrador del señor John Casement, un certificado de lo correcto del trabajo hecho en el Ferrocarril al Pacífico, di lo que, a mi mejor saber y entender, era lo cierto. Pero después, reflexionando sobre esto, me pregunté cuál sería el motivo que tenía el señor Lynn para asegurarse con tal documento cuando ni sospecha siquiera había habido de cosas mal hechas? Esta reflexión pronto se convirtió en sospecha de que todo el trabajo no estaba cobrado correctamente; pero yo estaba tan ocupado entonces con mis obligaciones ordinarias que no tenía tiempo para hacer un examen. Sin embargo, di inmediatamente los pasos necesarios para poner en lugar seguro pruebas suficientes para que me facilitarían la manera de vindicarme de cargo alguno, caso que el Gobierno tomara medidas para hacer una investigación a la terminación de los trabajos. Gasté dos meses haciendo un examen concienzudo de los papeles que guardé, obteniendo por resultado el encontrar que el Gobierno había pagado de demás al contratista como \$ 200,000 oro americano.

El motivo por el cual retuve estos papeles ha sido comentado; pero en los Estados Unidos, todos los papeles originales y dibujos relacionados con Ingeniería ó Arquitectura pertenecen al Ingeniero a cuyo cargo está el trabajo, sobre la hipótesis que en el evento de una falta en la construcción ó cargo de un fraude este pueda hechar la culpa a quien corresponda.

Si yo hubiera retenido estos papeles y el Gobierno hubiera descubierto errores en el trabajo, la culpa hubiera caído toda sobre mí, como Ingeniero Director, y no habría tenido defensa. Ahora que se ha hecho una revelación, por medio de mi carta, yo necesito conservar ya sean los papeles originales ó copia certificada de ellos, hasta tanto que la investigación esté terminada, pero con gusto los pongo a la disposición del Gobierno para que le sirvan en el establecimiento de los hechos.

Antes de una investigación yo reconozco la necesidad de mostrar a Usted con toda claridad, siquiera un comprobante como prueba de mi afirmación de que el Gobierno ha pagado de demás al contratista, y me permito presentarle con tal objeto, el siguiente estado con la demostración a él concerniente.

Los rellenos nunca han sido cambiados, por ejemplo, sección 34. Estos rellenos fueron seccionados transversalmente, (cross-sectioned) calculados y parte de ellos hecha por el señor Ewing, Ingeniero Residente, antes que Mr. Robinson viniera a Costa Rica. El informe dirigido a mí por Mr. Ewing demuestra lo que sigue:

Estación	Yds.	Cubs.
188	á 189	755
189 x 50	191	112500.9
194	196 x 50	35656.3
198 x 50	198 x 50	193
202 x 50		40
205 x 70	206 x 50	560.1
221 x 50	224	33593.9
224	227	4057.4
232 x 50	234	2139.5

Yds. Cubs. 89406

Pero el Gobierno pagó al señor Casement por rellenar en SECCION 34: 134.748 Yds. Cubs., lo que dá una diferencia de 45.342 Yds. Cuba, ó sea como 50 o/o de demás. Véase el informe de Mr. Ewing junto con su libro de cálculos mostrando las condiciones de los rellenos, Octubre 1, 1900 San José, Costa Rica, 22 de Diciembre de 1903.

VONICENT G. GREGG.

Bonnau Varilla y Dreyfus

(De El Progreso de Gibara, Cuba).

Felipe Bonnau Varilla, a quien la nueva República de Panamá ha confiado su representación en Washington, es francés de nacimiento, fué educado en la famosa escuela militar de Sanit Cyr, y representó papel importante en el célebre proceso de su compañero de estudios M. Dreyfus.

Doce años hace, Felipe B. Varilla preparaba una expedición al Africa Central. La víspera de emprender su viaje, recibió una carta de Dreyfus, que había sido uno de los ingenieros franceses exploradores de aquel país y que le daba detalles importantes acerca de las condiciones del mismo y consejos para realizar con éxito la empresa acometida.

Varilla conservó la carta con cariño.

Cuando regresó a París, Dreyfus había sido ya sentenciado y sufría prisión en la isla del Diablo.

En una comida de oficiales que en París se celebraba una tarde, se presentó un joven subalterno con el célebre *bordereau* que había servido de base a la evidencia para condenar a Dreyfus.

Varilla comprendió desde el primer momento la importancia del documento como información periódica y suplicó se le facilitase en confianza hasta el siguiente día.

Cuando llegó a su habitación del hotel en que se hospedaba, se le ocurrió comparar el documento con la carta de Dreyfus que, como una joya, conservaba. ¡Cuál no sería su sorpresa al notar que la letra del *bordereau* era una pura imitación: ninguno de los rasgos de la carta original de Dreyfus.

Inmediatamente se dirigió a su hermano el director de "Le Matin".

Un calígrafo examinó los dos escritos. El *bordereau* era falsificación.

Se hizo un fotograbado del *bordereau* y la carta de Dreyfus a Varilla y se publicó en "Le Matin" con una petición al público. "Le Matin" rogaba a aquel de sus lectores que pudiese identificar la letra del *bordereau*, documento apócrifo, hicieran un bien a la humanidad, delatándolo a la redacción del periódico.

La petición de "Le Matin" encontró quien la atendiera, quien pudiese contestarla. Y una mañana, a los pocos días de publicada, un corredor de acciones a la bolsa de París, entregaba en la oficina del periódico un paquete de cartas del Coronel Estherhazy.

Aquellas cartas fueron comparadas por los expertos con el célebre *bordereau* y quedó demostrado, fuera de toda duda, que Estherhazy era el autor.

Hace pocos años llegó Varilla a New York representando a los accionistas franceses de la Compañía del Canal de Panamá, a fin de negociar la venta de los derechos adquiridos en Colombia por aquella compañía. Y nosotros agregamos:—Felipe

Bonnau Varilla, amigo de Dreyfus, es el que acaba de celebrar con el Gobierno de los Estados Unidos, en representación del Gobierno de la naciente República de Panamá, el ominoso tratado del canal con el que ha puesto al cuello de los desgraciados panameños el dogal con que quedarán atados a los Yankees.

Correspondencia

De Sto. Domingo

Señor director de EL DERECHO San José.

Muy señor mío:

Plausible idea.—Una apreciable persona residente en esta ciudad, de cuyos habitantes se ha captado las simpatías, guiado por un loable deseo quiso acabar con las divisiones que ha tiempos reinan entre nosotros. Para llevar a cabo su pensamiento organizó una reunión, la que debía verificarse en casa de él en la noche que conmemora el canto de "Gloria a Dios en las alturas y paz a los hombres de buena voluntad." Invitó cortésmente y asistieron no tantos como era su deseo. La no asistencia de algunos, jorjarrá en el ánimo de ese estimado caballero para creerlos descorteses? De ninguna manera.

Su optimismo no le permite ver lo que nuestros ojos; y su poco conocimiento de las interioridades de algunos individuos no lo pueden tener al tanto de por qué algunos rehusaron asistir. La mezcla de elementos heterogéneos nunca da buen resultado. Si los que en su mayor parte asistieron de los que se titulan nuestros amigos, fueran hombres de ideas nobles, vaya, podríamos con orgullo estrechar su mano de ellos; pero, querido amigo, no solo en política sino también en nimiedades han probado que hay que desinfectarlos y después de esto ponerlos en cuarentena para acercarseles a una vara de distancia. Son personalistas, medradores y hasta acusan "cuestión retratos." Hacemos excepción, de unos que estuvieron por cortesía y otros porque están en el aire a pesar de las influencias sacerdotales. En nuestro nombre, particularmente, y en el de nuestros amigos damos al apreciable caballero, autor de esa idea las más cumplidas gracias.

Desagradable incidente.—El Alcalde electo, desafió a un amigo nuestro.

Si el regulador de la Ley la infringe, a dónde llegaremos? Baco y Némesis nunca pueden ser cónyuges.

Audio, is, etc. Conjugan algunos maestros de esta ciudad. Qué *batacazo* ha recibido el Magisterio! Valor, Sr. Brenes Mesén: no sólo los maestros intemperantes hacen mal a Costa Rica; los abyectos la sumen en la desgracia más infame.

Merry Christmas! Damos a Ud, señor Redactor, y a todos nuestros copartidarios.

El Corresponsal.

Dicbre. 25 de 1903

De Palmares



Señor Director de EL DERECHO

Muy señor mío:

Soy un ciudadano pacífico enemigo de inmiscuirme en los desórdenes é irregularidades que con frecuencia tienen lugar en este mi pueblo; pero hay desbordes que no es posible pasen desapercibidos más cuando se lastima con ellos la vindicta pública y sufre la moral, debido sin duda alguna a la negligencia y tolerancia del señor Jefe Político, quien no hace otra cosa

No hay tos, catarro, bronquitis, ni enfermedades de garganta, pecho y pulmones que no quite el **Legítimo jarabe de tabonuco al GUAYACOL** **Medicina SEGURA** **Cura INFALIBLE**

Preparado por Jiménez y CIA

Depósito "LA VIOLETA"

que vivir columpiándose en su poltrona en su oficina y vamos al grano.

Un Regidor de los que debieran salir a fin de este año, acaba de ser reelecto en la asamblea que tuvo lugar el 8 del corriente y como lo entusiasmará tanto la honra que se le hizo y en respeto a su dignidad, dió un bofetón de padre y señor, mío á otro individuo que lo tuvo manando sangre y como muerto por largo rato. ¡Qué bárbaro! Hechos de esta naturaleza se suceden con alguna frecuencia y en los cuales no entra ni sale el señor Jefe Político aunque los presencie.

Da lástima ó grima su negligencia en lo relativo á la higiene pública sobre lo cual en nada se preocupa, pero ni por que el Dr. del pueblo, en la Gaceta Oficial del 24 de setiembre último dietaminó sobre las epidemias que nos azotaban y aconsejó á esa autoridad (la política), el medio de combatirlos. Digo que ni por eso ha puesto ó dirigido su vista sobre el desaseo de la población y pantanos que son el foco de donde se levantan los miasmas, que producen, como es notorio todas las enfermedades.

Debido á ese descuido, á ese abandono en que vive el señor Jefe Político, el vecindario levantó un escrito suplicando al Supremo Gobierno nos los cambiara, y como en ese escrito se consignara las palabras "no nos oponemos al cambio" parece que hubo una mano habil que quitara el NO y ya pueden figurarse en qué sentido quedaron los peticionarios que deseábamos su salida. Callar este hecho es un pecado y lo consigno para conocimiento del Supremo Gobierno.

Palmares necesita para su progreso y adelanto, un Jefe Político que se inspire en el bien general: que dé garantías al ciudadano honrado que persiga sin tregua, los vicios que no se haga de la vista gorda con cierto circulillo que todo se lo aprueba y ve con indiferencia con tal de halagarlo para obtener su protección en casos dados; y en fin que procure no se pierda el principio de autoridad ó se ocupe de algo en cumplimiento de sus deberes.

Como soy novicio en esto de escribir para el público, porque ciertamente, carezco de instrucción, pido al lector su benevolencia y como no será la última vez que me ocupe de esta clase de asuntos, veré de ir corrigiendo mi lenguaje un tanto árido hoy, prometiendo, eso sí, tratar de la verdad de los hechos.

UN OBSERVADOR

Diciembre 24 de 1903.

Sección noticiosa

Nuestros

estamos de acuerdo con nuestros colegas "El Día," "El Noticiero" y "La Prensa Libre," á fin de que las paradas se efectúen en el Parque Central. ¿Por qué será que el señor Romain no hace caso á las tantas sú- plicas de la Prensa?

Sería bueno que el señor Ministro de la Guerra pusiera el remedio cuanto antes.

Ha llegado

á nuestros oídos que se piensa presentar un proyecto de ley á la Comisión Permanente para considerar como delito de lesa Patria la propaganda que se haga para anexionar nuestro país á cualquiera nación extraña.

También nos aseguran

que el Supremo Poder Ejecutivo tendrá por línea de conducta, ante el conflicto de Panamá, la que ha observado hasta hoy, es decir, la más estricta neutralidad, y que su futura política será la que sigan los Gobiernos de las Repúblicas Hispano-Americanas, de las cuales ninguna ha reconocido la preteudida independencia del Istmo.

La conducta actual de nuestro Gobierno nos parece cuerda y digna.

Uno de los niños

de don Tranquilino Chacón abandonó para siempre el hogar de sus cariñosos padres. La desgracia que hiere repentinamente la familia de don Tranquilino, la sienten también y hondamente sus amigos.

EL DERECHO presenta á los afligidos padres del precioso niño cuya desaparición hoy lloran, las más sentidas muestras de profunda condolencia.

Hemos recibido

los últimos periódicos de Panamá. Fuera de insultos á Colombia, nada interesante registran.

"El Noticiero"

se ha obstinado en guardar un profundo silencio acerca de la carta que dirigieron los Redactores de este diario á don Leonidas Briceño.

¡Ah, los lectores de Santa Cruz saben mejor que nosotros qué significa ese silencio!

Señora Municipalidad

¿no podría V. hacernos la caridad de mandarnos unos tres peones para que limpien nuestro Parque de la Doloresa?

Pues señor Fidel se hace el sordo para no... hacerse el gastilo.

Unos doloroseros.

¡¡¡ PARA evitar la tifoidea!!!

Cómprese, para construir, un bonito lote de 12 1/2 vs. de frente por 50 de fondo se vende barato pero al contado, en el lugar más sano y pintoresco de San José.

En la oficina de este Diario informarán.

Otra vez el Salitral

La Municipalidad de Desemparados rematará una finca el lunes próximo, 28 de Diciembre. Llamamos la atención del público de que esa finca es el Salitral, propiedad del pueblo, por la que repetidas veces ha habido graves desavenencias entre las autoridades y los vecinos.

Hemos tenido el gusto

de ver en esta capital al inteligente caballero é inspirado poeta don Francisco de P. Amador.

Vaya para él nuestro afectuoso saludo.

Hoy, en Corte Plena,

salió electo don Cleto González Víquez para reponer en la Casación al nunca bien sentido doctor Páez.

Signe

mejor de su enfermedad el muy estimable joven amigo nuestro don Manuel Pollini. Con gusto consignamos esa noticia.

Por cable.

Notician de Bogotá que Mr. Beaupre, Ministro norteamericano, salió de esa el 17 del presente dejando encargado de la Legación al Secretario de la misma Mr. Inydes. Una compañía de artilleros colombianos le acompaña hasta Cartagena donde le

espera un navío de guerra yankee. Se teme que la presencia de ese navío provoque un conflicto dado el coraje de que están poseídos los colombianos por la pérdida de conducto de Estados Unidos en los negocios del Istmo.

De Washington notician que la situación ha cambiado por completo, por cuanto la legislatura del Estado de Louisiana adoptó el 23 por unanimidad de votos una moción en que ordena á los Senadores Foster y Mc Nery registrar sus votos á favor de la ratificación del tratado canalero. Pronto estarán reunidas las legislaturas de Georgia, Virginia y Carolina del Sur. Con tres votos demócratas más estará asegurada la ratificación. Banquete

Parece que para adornar el salón en donde se dió anoche en Alajuela el banquete en obsequio del señor Presidente de la República, se usaron los coronas que sirvieron en los funerales del recordado Pba. Pereira y don Buenaventura Cordero.

Nos informan además que en la sociedad reina gran descontento por ese detalle, pues viene á demostrar gran atraso y una falta de cultura de los que protesta la sociedad alajuelense. Anoche,

al pasar por enfrente de las ventanas de la casa de comercio de don Manuel Romero, nos sorprendió el variado número de artículos de lujo que allí exhibe. Con dificultad se encuentra casa de comercio más surtida y elegante. Allí botes de riquísimos perfumes, adornos de toda clase, capas para señoritas, etc., fuera de monturas, polainas charoladas y una multitud de objetos necesarios para los caballeros,

A esa casa de comercio afluyen, en demanda de artículos de toda calidad y valor, los enamorados de la moda, los elegantes, y también los que gustan de cosas finas y durables para su uso indispensable.

Don José Traube,

nos ha obsequiado un precioso almanaque para el año nuevo. Damos las gracias al activo fabricante.

Para Lima

partirá en breve don F. F. Altamira, agente que fué de nuestro periódico en Limón. Le damos las más expresivas gracias por sus servicios á esta empresa, y le deseamos una feliz navegación y una buena estadía en la capital del Perú.

¡¡¡ La Guerra entre Colombia y Panamá!!! SE VENDE

toda la GUERRA DE CUBA en completo estado.

Para informes, en esta Imprenta

"LISTERFORM"

Cura radicalmente:

ULCERAS,

LLAGAS,

HERIDAS,

LACFRACIONES,

HERPES,

ECZEMA,

SARPULLIDO,

GRANOS,

EMPEINES

LA ALHAMBRA E. PAGES & C.

Bajos de lacasa que fue de J. R. R. Troyo FIDEOS NAPOLITANOS.—MANTECA.—CERVEZA.—ESCOPETAS.—BREVA GALLITO.—SOMBRES DE PALMA.—PASAS FRESCAS.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Quando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca á garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con otros.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS' DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Num. 6

LA BARRANCA
 Gran Fábrica de Jabones de
TEODORO ROIZ
 JABON:
 negro barcino amarillo y blanco de Marsella



CERVECERIA NACIONAL
El "Aguila"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosa elaboradas por los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas **EXCLUSIVAMENTE** de MALTA y LUPULO de las mejores clases sin ninguna adulteración
 DIRIJAN SUS ORDENES A JORGE CASTRO Y C.

No hay tal guerra Sud Americana.

Al Comercio y al público en general ofrece "LA COSTA-RICENSE" fechadores de última invención, elegantes cajitas de tipos de caucho, montaduras con entintador automático y una infinidad de artículos del ramo. Sellos garantizados de elegantes formas y para todos los usos.

Pídanse muestras al propietario.

TEOFILO SIBAJA G.—Alajuela.

Agencia en San José: Don Antonio Lehmann.

"LA JOSEFINA"
FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado a la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y para los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consume hoy.

Hotel y Restaurant Central

DE

Cavallini & Viviani

PARA NOCHE BUENA GRAN BUFFET MENU

Tambou de Iork truffé—Pate de foie grass—Consommé Celestine
 Filet de soles aux Vin blanc—Galantina de Ganzo, Chompipe, Pato—
 Chuletas de venado, de Carner, en Souffroide—Palomitas rellenas con
 Gelatina—Gigot de carnero con Gelatina—Ensalada Russa—Chompi-
 pe, Carnero, Venado, Patos, Lechou, Pollos, Asados.

QUESOS—Gruyere—Brié—Stilton—Camember—Parmessano
 Helados Napolitanos—Vinos finisimos blancos y tintos—Importados
 directamente—Los precios serán módicos.

LÍNEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED TRUIT CO.

Movimiento durante la semana

que termina el 26 de Diciembre.

SALIDAS

S. S. VALENCIA.	para Nueva York, el día 21
S. S. ADMIRAL TARRAGUT.	para Boston el día 22
S. S. APPOMATOX.	para Manchester el día 24
S. S. HISPANIA.	para Nueva Orleans el día 25
S. S. MOUNT VERNON	para Nueva Orleans el día 26

CERVECERIA TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGIER BEER

MARCA ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

DE TÁSIES D. REGALO
AGUA FLORIDA

Daremos un remio de ...
 \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país ya extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos é cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.
 J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes. por el apartado n° 153. San José.

RICARDO KRIEBEL
 Dentista Alemán DESPACHA en la casa frente á la de don Federico Tinoco

La Gran VIA

Además del completo surtido de provisiones, vinos licores, forece:

CERVEZA TUBORG, danesa á
 Cj. 34 la Caja de 8 docenas
 Agua Mineral del Emperador Federico

á Cj. 32 la Caja de 100 botellas
 CERVEZA IMPERIAL AMERICANA
 á Cj. 42 el barril de 10 docenas
 Para Noche Buena

➔ Pasas, corintas, Sultanas, Ciruelas, Plum pudding, Nueces, Almendras, Avelanas, Mincemeat, Cramberry, Confites
 Chocolates, Turrone etc. ➔

PRECIOS DE SITUACION

➔ CAFE MOLIDO de superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente á La Bicicleta, lo mismo que por caliente á todas horas. Se tuesta y se muele al por mayor. ➔

¡OSO OSO!

Quien desee exportar café en buenas condiciones que compre los sacos que vende don Manuel Romero

LA NACIONAL
 Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

Estamos en tiempos de economías. ¿Por qué aun las personas mas exigentes no pasan por el establecimiento de **ELOY GONZALEZ**

en la esquina N. E. del Parque Central á probar lo que elabora esta fábrica? Nada pierde el fumador con fumarse un puro ó un cigarrillo que se le obsequiará y queda convencido, que haciendo el paladar como se hace con el licor puede economizar muchos colones cada año.

Los dependientes están AUTORIZADOS para dar á cada cliente lo que le agrade como obsequio.



Platería Relojería

— DE —

VICENTE PALAVICINI

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contiguo á la Botica LA VIOLETA

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras. Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable.

PRONTITUD, ÉSMERO, Y HONRADEZ.